

# La Gaceta Digital

SEPTIEMBRE 2023 • N°39 • SEMANA 01/09

## **AIECH PARTICIPÓ EN LA CONMEMORACIÓN DE LOS 130 AÑOS DE LA BOMBA ESPAÑA DE VALPARAÍSO**

El pasado 17 de agosto se realizó en las dependencias del Estadio Español Valparaíso - Viña del Mar el aniversario por los 130 años de la Bomba España de Valparaíso, ceremonia que fue presidida por su director don Alex Freire Villalón, acompañado del cónsul honorario de la ciudad, don Guillermo García Hernández. También asistieron en representación de AIECH su presidente don Ricardo del Pueyo Donoso, el primer vicepresidente don Claudio Gorichón Bengoechea, el tesorero don Enrique Hornosa Herrera, y el director Felipe Garat Riveros.



En la Sesión Solemne donde participaron autoridades locales, bomberos y bomberas de la Compañía, se reconocieron a los diferentes voluntarios desde el primer año a los 65 años de servicio. En la ocasión también se entregaron premios especiales tales como, el premio Escuela España, Premio Cooperación, Premio Honorario Consulado, Premio Honorario Civil y el Premio Asistencia. En el premio AIECH se reconoció al bombero Rodrigo Arancibia Núñez por su experiencia y constancia en el servicio bomberil.

En la ceremonia el presidente de AIECH, Ricardo del Pueyo Donoso junto a Felipe Garat Riveros, director de Asociación entregaron al director de la Bomba España, don Alex Freire Villalón, un galardón por los 130 años de historia, hispanidad y servicio a la comunidad, presente que realizó a nombre de todos los socios y socias de la Asociación de Instituciones Españolas de Chile.

Posterior a la Sesión Solemne, los representantes de AIECH participaron de un cóctel de camaradería donde compartieron con los integrantes de la Bomba España de Valparaíso.



[Click para más información](#)

## ANTONIO DE NEBRIJA. PRESENCIA E INFLUENCIA DE SUS OBRAS EN LA CULTURA Y ENSEÑANZA DE CHILE DURANTE EL PERÍODO COLONIAL (II)



Portada del Diccionario Latino-hispano, edición de Granada, 1536

Juan Antonio García-Cuerdas

### 1. Introducción

Durante gran parte del período colonial Chile estuvo integrado en el espacio del virreinato del Perú. Lima, como capital de éste, fue el epicentro cultural, político y económico del Imperio español en América del Sur (con la excepción de Venezuela y parte de Brasil) hasta la época de las reformas borbónicas. En dicha ciudad residían una gran cantidad de religiosos, funcionarios de la Corona, profesionales y una amplia gama de comerciantes, además de contar con universidad, imprentas y librerías.

El Callao, su puerto principal, disfrutó de los beneficios de ser el centro monopólico importador-exportador de este territorio. Allí se almacenaban las mercancías, entre ellas los libros y demás impresos, procedentes de la península. Lima, además de ser un importante centro de consumo de libros, fue también el eje de una amplia y compleja red comercial de distribución de ellos que se extendía por todo el territorio virreinal, incluyendo colonias periféricas como Chile.



Portada de las Introducciones (Gramática Latina), edición publicada en Granada, 1552

La población chilena, para proveerse de los textos que precisaba, dependió principalmente de las importaciones de libros que efectuaban los comerciantes locales desde la capital limeña. En menor medida llegaban libros en los equipajes de los viajeros peninsulares, en los barcos que se dedicaban al contrabando, en los navíos de registro o sueltos (solo a partir de 1739) y en algunas importaciones efectuadas desde Buenos Aires ya avanzado el XVIII. Los estudios especializados señalan que los gustos y las preferencias del lector peruano eran homólogas a las del peninsular, de tal forma que la oferta de obras existente en Lima fue bastante similar a la de la metrópoli. De igual modo, se puede afirmar que la misma variedad de títulos que llegaban a Perú y Nueva España lo hacía también, aunque en menor cantidad y frecuencia, a diferentes ciudades de Chile, principalmente Santiago y Concepción.

[Click para seguir leyendo](#)

## ESTADIO ESPAÑOL VALPARAÍSO - VIÑA DEL MAR CONMEMORÓ EL DÍA DE ASTURIAS

Durante los primeros días de septiembre se celebró con tradicionales bailes y expresiones culturales, el Día de Asturias en el Estadio Español Valparaíso - Viña del Mar, realizado por la Colectividad Asturiana de la zona.



[Click para seguir leyendo](#)

## DÍA MUNDIAL DEL FOLKLORE EN EL ESTADIO ESPAÑOL DE LAS CONDES



La palabra Folklore o Folclore fue utilizada por primera vez por el arqueólogo inglés William John Thoms el 22 de agosto de 1846 en la revista londinense «Athenaeum». La palabra, compuesta por dos voces inglesas «Folk» (pueblo) y «lore» (saber, ciencia), para definir al saber popular, los conocimientos, usos, costumbres, leyendas, música y danza transmitidos de generación en generación.

Es en este contexto que el Estadio Español de Las Condes el pasado sábado 26 de agosto, conmemoró el Día Mundial del Folklore junto a las colectividades hispánicas presentes en nuestro país, con un pasacalle que recorrió 1,1 km deslumbrando con sus distintas muestras artísticas donde se resaltó la cultura, la danza y la música tradicional de Chile y España.

Con la bienvenida del Sr. Enrique Hornosa, presidente de la Rama de Danza Española se dió el puntapié inicial a este emblemático pasacalle donde participaron la Rama de Danza Española, la Rama de Folklore Chileno y las numerosas colectividades españolas con sus respectivos grupos de baile.



[Click para seguir leyendo](#)

## CELEBRACIONES DEL 10 DE SEPTIEMBRE DÍA DE ASTURIAS

La colectividad Asturiana de Chile invita a celebrar y conmemorar el Día de Asturias 2023 el cual contará con distintas actividades; Misa, Procesión, Presentaciones y Discurso, Almuerzo de camaradería y un gran sorteo de la rifa.



**10 DE SEPTIEMBRE**  
**Día de Asturias**

¡No te pierdas la celebración este 2023!

Reserva tu mesa con

Nayda Fernández +56 9 88297655  
Vicky Valdajos +56 9 98024773  
Leonor Viego +56 9 76954541

**¡Cupos Limitados!**



Entrada Adulto: \$24.000

Entrada Guaje: \$5.000

No te quedes sin tu número de rifa \$1.000 c/u - \$10.000 el talonario (10 números)

Existe la opción de menú vegetariano y vegano, no olvides preguntar

Reserva tu mesa con:

Nayda Fernández +56 9 88297655

Vicky Valdajos +56 9 98024773

Leonor Viego +56 9 76954541

[Click para más información](#)

## JORNADA DE DEMOSTRACIONES DE JUEGOS DE MESA EN EL CCESANTIAGO

El sábado 9 de septiembre el CCESantiago acogerá la «Jornada de demostraciones de juegos de mesa» a cargo de la editorial chilena Fractal Juegos. La actividad contará con varios demostradores que enseñarán a jugar con distintos títulos.



Novedades y juegos clásicos del catálogo de Fractal Juegos, como por ejemplo:

Arte Moderno  
Mada  
Bandido  
Combo Breaker  
La Feria de las Pulgas  
Linko  
Llama  
The Mind  
The Mind Extreme  
Saboteur  
Toma 6

[Click para seguir leyendo](#)